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Fort de son expertise liée à la construction du premier parc éolien en mer français et de ses 
relations étroites avec les acteurs industriels de la filière, Nantes Saint-Nazaire Port accompagne 
le déploiement de l’éolien en mer de grande puissance. Afin de poursuivre cette dynamique, 
Nantes Saint-Nazaire Port porte le projet Éole, une plateforme d’assemblage pour les éoliennes 
de demain, destinée au déploiement des futurs parcs éoliens en mer de la façade atlantique. 
Dans cette perspective, une concertation préalable est organisée du 23 septembre au 23 
novembre 2024, sous l’égide de la CNDP, pour informer les habitants, les acteurs du territoire et 
de la filière, et les associer au projet Éole. 
 
Intervenants 
 
Nantes Saint-Nazaire Port : 

▪ Francisco Sanchez, Directeur de l’ingénierie  
▪ Karine Lerendu, Responsable du service communication 
▪ Tanguy Jacob, Attaché de direction à la Direction de l'ingénierie 
▪ Louann Billet, Alternante au service communication 

Commission Nationale du Débat Public (CNDP) : 
▪ Serge Quentin, Garant de la concertation 

Sennse : 
▪ Maxime Leconte, Chef de projet concertation 
▪ Clément Fron, Chef de projet concertation 

 
Nombre de participants :  
35 participants  
 

 

1 – Cadre de la rencontre  

 
Le débat mobile s’est déroulé en plusieurs temps simultanément :  

• Un premier temps avec l’accueil du public à la base sous-marine, devant les panneaux 
d’exposition, où les participants ont pu s’informer et donner leur avis, notamment via les 
différents outils de communication et de contribution mis à disposition.  

• Un deuxième temps, avec la venue de l’équipe projet devant le Carrefour Market de Saint-
Nazaire, afin de venir à la rencontre des passants pour les informer du projet, recueillir 
leur avis et les inviter à participer à la concertation.  

 

Contexte du débat mobile à la base sous-marine de Saint-Nazaire. 
 
Dans le cadre de la concertation préalable, un premier débat mobile s’est tenu à la base sous-
marine de Saint-Nazaire le 25 septembre 2024. Cette rencontre vise à aller au contact des 
habitants pour les informer du projet, répondre à leurs questions, recueillir leur avis, ainsi que 
pour les inviter à participer plus largement à la concertation. 
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2 – Le dispositif mis en place 
 
Sous la base sous-marine, un stand a été organisé pour le débat-mobile, composé de : 

• Un panneau de présentation du projet à l’horizon 2030 avec son schéma de référence ;  
• Un panneau de présentation du projet avec différentes vues du site en exploitation ;  
• Un panneau pour recueillir les contributions à la question : « Comment percevez-vous le 

projet Éole ? » ; 
• Un kakémono présentant le rôle de la CNDP. 

 
Sur le stand, plusieurs outils étaient mis à la disposition des participants : 

• Des post-it pour écrire une contribution et la déposer sur le panneau prévu à cet effet ; 
• Des formulaires d’inscription aux rencontres ; 
• Des questionnaires papier, qui ont été proposés aux participants ; 
• Des dépliants de présentation du projet Éole, qui ont été distribués aux participants ; 
• Des dossiers de concertation ; 
• Un registre papier.  

 
1 questionnaire papier a été récolté lors de cette rencontre. 
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3 – La synthèse des échanges  
 
Les profils des participants au débat mobile étaient très diversifiés, avec à la fois des riverains et 
habitants de Saint-Nazaire et ses alentours, des touristes venus de Nantes et de toute la France, 
mais aussi des salariés du port de Nantes Saint-Nazaire.  
 
Certaines personnes étaient très informées sur le projet, après avoir reçu le dépliant dans leur 
boîte aux lettres ou après avoir observé l’actualité du projet dans la presse. À l’inverse, d’autres 
participants avaient une connaissance relativement limitée sur le projet Éole et ont pu s’informer 
auprès de l’équipe projet.  
 
Au cours des échanges, les thématiques suivantes ont été abordées :  
 
L’opportunité du projet et de la filière de l’éolien en mer 
Plusieurs participants se disent favorables au projet Éole et à la nécessité de développer ce type 
de projet dans un contexte de transition énergétique. Deux participants expliquent notamment 
que le projet Éole est « un mal pour un bien », le considérant comme nécessaire afin de trouver 
une alternative énergétique viable et ainsi bénéficier d’électricité sur le territoire français.  
 
D'autres expriment toutefois leur désaccord sur le développement de l’éolien en mer en général. 
Un participant considère que l’éolien en mer est une filière qui coûte trop cher à l’Etat français. 
Une autre participante dit que la filière éolienne en mer, flottante comme posée, a une trop faible 
rentabilité et que la France a pris trop de retard en la matière. Un autre participant indique que, 
selon lui, la filière éolienne n’apportera pas de bénéfices pour la ville de Saint-Nazaire et 
s’interroge sur les inconvénients pour les habitants. 
 
Les enjeux socio-économiques du projet pour le territoire 
Plusieurs participants ont questionné le devenir du projet Éole au regard des suppressions de 
postes prévues par General Electric (GE) sur le territoire. Un participant appréhende le projet Éole 
comme une opportunité de créer de nombreux emplois sur le secteur de Saint-Nazaire.  
 
L’insertion du projet dans le paysage nazairien et de ses alentours 
Si certains participants ne sont pas inquiets par l’insertion du projet, d’autres questionnent les 
effets du projet sur l’environnement. Des inquiétudes sont exprimées sur les covibilités du site 
lorsqu’il sera utilisé pour de l’éolien flottant. Des habitants proches s'interrogent notamment sur 
des effets négatifs de la visibilité des éoliennes depuis le port et plus largement depuis la ville 
Saint-Nazaire.  
 
Le site en fonctionnement  
Une participante, qui indique être favorable au projet, exprime par ailleurs plusieurs craintes sur 
le plan technique durant le fonctionnement du site Éole pour de l’éolien flottant. Selon elle, 
l’attachement des flotteurs, ainsi que la houle pendant les périodes d’assemblage, pourraient 
être problématiques.  
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4 – Annexe   
 
À la réponse « Comment percevez-vous le projet Éole ? », voici les contributions écrites récoltées 
sur le panneau :  

• « Je suis d’accord avec le projet. Mais la concertation ne sert à rien, tout a déjà été 
décidé » 

• « Le projet ne me dérange pas. Je suis en revanche sceptique sur l’éolien qui coûte selon 
moi trop cher » 

• « Les éoliennes ne servent à rien. Le projet Éole ne sert donc à rien. Ça va embêter les 
habitants et la population » 

• « Les éoliennes en mer ont moins d’emprise au sol » 
• « C’est dommage de saccager autant alors que ça va prendre du temps avant d’être 

rentable. En France, on a pris trop de retard sur le sujet » 
• « Le projet Éole est beaucoup trop visible. Il est en plein cœur de la ville. Les gens 

s’arrêtent pour visiter le port. Ça va tout dénaturer » 
• « Visuellement, c’est problématique, c’est dérangeant. Je suis déjà assez sceptique sur 

les éoliennes en général » 
• « Très bon projet, pour la bonne cause. Le projet n’aura pas tant d’impact que ça » 
• « Le projet ne me dérange pas tant que ça. J’attends de voir en ce qui concerne la 

visibilité de ce projet » 
• « Ça va donner du travail aux gens » 
• « C’est un mal pour un bien. C’est une excellente idée » 
• « C’est un mal pour un bien. Il faut passer par là pour avoir de l’électricité et trouver une 

alternative pour l’énergie ». 
• « Ça va apporter quoi ? Créer des ennuis ! » 
• « Pour le projet. Mais craintes techniques : attachement des flotteurs, houle pendant 

l’assemblage, pêcherie sur le quai. » 
 


